

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon, martes, 8 de Setiembre de 1874.

Núm. 115.

CORREO DE HOY.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL NOTICIERO DE MENORCA.

Revista quincenal de Lopez, Pons y C.

Habana 14 de agosto de 1874.

La quincena que acaba de transcurrir, ha sido la de menos animacion que hasta el presente hemos tenido. Los compradores continúan en la creencia de una notable baja para dentro de poco tiempo, y limitan sus compras á las necesidades del dia, bien reducidas actualmente, porque los del interior están tambien á la expectativa, y solo compran en caso extremo; resultando de ello, una paralización completa, y casi reducidas las operaciones á los compradores que venden al menudeo. Los importadores demuestran deseos de vender, aun sacrificando bastante el precio de las mercancías, por estar atravesando la época mas calurosa, en la que con facilidad se echan á perder; pero encuentran la obstinada resistencia de los compradores, y se pasan los dias sin hacerse ninguna operacion.

La existencia de calzado en primeras manos, es bastante crecida; abundando mucho mas el de clase ordinaria, por haber disminuido notablemente su consumo, que el de la clase buena. Pocos dias quedan para la llegada del Correo; y es de esperarse que cuando se despache el que sin duda traerá, se anime un poco la plaza y puedan venderse algunas de las cajas que quedan existentes de los correos anteriores.

Habiendo sido muy limitadas las ventas en esta quincena, queda el estado de la plaza lo mismo que á últimos de la anterior.

En breve empezarán á hacerse efectivas las contribuciones extraordinarias, para la amortizacion de la deuda; y es de desearse tenga pronto efecto, para ver si sus resultados corresponden á las esperanzas de la mayor parte de este comercio. Somos de un parecer que, tanto de un modo como de otro, si el cambio se afirma á un tipo cualquiera, los compradores se animarán algo, pues desaparecería la zozobra que tienen hoy, en que está de baja el cambio.

Los cambios han estado en toda la quincena muy variables, pero siempre mas bajos que en la última. Han hecho desesperados esfuerzos los especuladores para que el premio del oro subiera, y si bien lo consiguieron varias veces, han tenido que desistir de esta idea y ponerlos á sus anteriores cotizaciones, viendo que al alza no harian ninguna, ó si acaso alguna que otra operacion de poca importancia. Alcanzando algun tanto la paralización anunciada á los giros, están bastante flojos, y por lo mismo no sería extraño que tuvieran

alguna pequeña baja en la próxima quincena.

Hoy cierra como sigue:

Londres 60 d/v.	160 á 165 % P
Barcelona.	144 á 146 % P
» 8 d/v.	146 á 148 % P
Oro español.	130 á 133 % P

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE LAS PROVINCIAS.

Madrid 4 setiembre.

La crisis ministerial quedó resuelta anoche. El duque de la Torre, á quien sin duda no pesaba que el general Zabala dimitiera, encargó inmediatamente al Sr. Sagasta que formara el gabinete, y el señor Sagasta, que quería hacer las menores variaciones posibles, ofreció inmediatamente la cartera de la Guerra al general Serrano Bedoya, que la aceptó, y conviniendo en que el señor Alonso Colmenares pasara á Gracia y Justicia, dejó la cartera de Fomento al amigo del general Serrano, señor Navarro y Rodrigo.

Ya se saben los verdaderos motivos de la inesperada crisis. La causa ocasional de la determinacion del general Zavala, ha sido el artículo que publicó anteanoche *La Política* y que fué multado.

Los ministeriales dicen que el general Zavala habia venido aqui con aires de pedir cuenta al gobierno de la conducta de la prensa respecto á su persona, conducta que le desautoriza en el ejército del Norte; pero en el Consejo de hace tres dias parece que el señor Sagasta advirtió que no era el marqués de Sierra Bullones á quien correspondía pedir cuentas, sino al gobierno y que el general en jefe del ejército del Norte debía darlas de sus actos y de sus operaciones militares.

Parece que el señor Sagasta tenia noticias particulares de lo que en el Norte ocurría y dijo que si el era conservador para España, en manera alguna deseaba ir al alfonsismo.

Transigida la cuestion por entonces, á la noche siguiente, un periódico, que con razon ó sin ella, pasa por ser inspirado en la presidencia del poder ejecutivo, publica un artículo, que algunos atribuyen al nuevo ministro de Fomento Sr. Navarro y Rodrigo, contra el ge-

neral Zavala.

La despedida no podia ser mas clara, y así lo comprendió el Sr. Zavala, quien al leer el artículo ayer por la mañana, fué á visitar al Sr. Cotoner, y despues al Sr. Alonso Martinez, conviniendo los tres en presentar la dimision y así lo hicieron.

Han contribuido no poco á perjudicar á los señores Zavala y Cotoner, las imprudencias de los periódicos alfonsinos «*La Epoca*» y «*El Tiempo*,» elogiando sin tasa á ambos generales y dando así á entender que eran afectos á la causa de la restauracion.

La política del ministerio seguirá como hasta aquí; pero en la cuestion militar, que es la que mas importa, puede haber algunas variantes de trascendencia.

Desde hace dos dias se dice que el duque de la Torre iria á mandar el ejército del Centro, pero esta noticia no es verosímil porque en el Centro los carlistas no ofrecen un núcleo de resistencia, y hay que perseguir las partidas con columnas pequeñas, dé modo que no es propio del jefe del Estado dirigir una campaña de esta especie, cuando en el Norte está organizada la principal fuerza de la insurreccion.

Los periódicos de anoche aseguran que el duque de la Torre será nombrado generalísimo de los ejércitos de mar y tierra y con facultad para nombrar como tenientes suyos los que inmediatamente dirijan las operaciones.

No se comprende bien la utilidad de este nombramiento, pero lo que importa es saber quien va á dirigir la campaña en el Norte. Hay quien cree que será nombrado el general Moriones, y esto es lo mas probable. Hay quien supone que por ahora quedará el general Laserna, para nombrar despues al general Gándara, pero en este caso es segura la dimision del general Moriones.

Estos cambios de general en jefe no pueden menos de perjudicar al ejército, y de seguro los utilizan los carlistas bajo el punto de vista de darles mas tiempo para organizarse.

Si el general Moriones queda al frente del ejército del Norte, es probable que inmediatamente em-

piecen las operaciones activas, y se cree que se le enviarán los refuerzos necesarios.

Pero todo esto, por mucho que interese al país, no crea V. que llame hoy la atencion del pueblo de Madrid. Este solo se ocupa hoy de una cosa: de la inauguracion de la plaza de toros, que se verifica esta tarde, con la corrida de competencia de que hablé á V.

Hay un verdadero furor por adquirir localidades para esta corrida; se han dado 3,000 rs. por un palco y 200 un asiento de barrera ó contrabarrera. Aun á este precio se peleaba la gente por los billetes, y la Diputacion provincial ha tenido serios disgustos. Se cita una persona de la aristocracia que vino ayer de Alemania, para asistir á la funcion, y se volverá mañana.

El dia ha amanecido lluvioso, y todos los madrileños lo han pasado mirando las nubes, para saber si se haria la corrida. Aunque algo ha llovido al comenzar la tarde un gentío inmenso ha acudido á la plaza, que está lujosamente adornada interior y exteriormente. El duque de la Torre, el ministerio, las autoridades superiores muchos hombres políticos, muchísimas damas, todo lo mas distinguido de Madrid asiste á la corrida; que á las seis de la tarde continua sin novedad.—R.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES de los diarios de Valencia.

Londres 3 (por el cable).—Se ha publicado una carta del conde de Chambord en la cual aprueba el «Memorandum» de D. Carlos á las naciones cristianas, y hace votos por la causa carlista.

La opinion pública no dá importancia á esta clase de documentos.

Bolsa de hoy.

Renta del 3 por 100.	11'42
Subv. de ferro-carriles.	20'50
Bonos del Tesoro.	43'75
Billetes hipotecarios.	98'90
Cambio sobre Londres.	48'66
Id. sobre París.	5'05

Telégramas Particulares de EL ISLEÑO.

Madrid 4 á las 5'48 t.

Los carlistas se han retirado de

Puigcerdá; dirigiéndose precipitadamente a la Seo de Urgel.

El general Dominguez ha pernoctado en Bagá.

Madrid 4 a las 11 n.

Confírmase que los carlistas se han retirado de Puigcerdá.

Dícese que las facciones de don Alfonso han atacado a Castellon, siendo vigorosamente rechazadas.

Indicase al general Echagüe para reemplazar a Zabala en el mando del ejército del Norte.

Son esperados mañana los representantes de Austria y Prusia.

Madrid 5 a las 11 m.

La Gaceta dice que el comandante de Puigcerdá llegó el día 3 a la Población.

La artillería republicana disparó sobre los carlistas que hostilizaban a Peñiscola.

Castro-Urdiales ha rechazado ayer tres ataques carlistas.

Madrid 5 a las 11 t.

Indicase al general Echagüe para la Capitanía general de Madrid.

La Prensa pide al gobierno use de energía.

Madrid 5 6t.

La Gaceta publica la dimision del Capitan general de Madrid.

El general Lopez Dominguez se halla en Puigcerdá.

El ferro-carril del Norte se halla corriente.

3 p 11'42.

Madrid 5 a las 6'58 t.

El general Loma con la guarnicion de Vitoria, salieron, llegando hasta las inmediaciones de Miranda y abasteciendo el mercado ayer.

Madrid 5 a las 8'25 n.

Los carlistas quemaron la estacion de Espinosa en el ferro-carril del Norte.

Castellon ha rechazado el ataque de las facciones de D. Alfonso.

Madrid 5 a las 9'25 n.

El general Lopez Dominguez derrotó a los carlistas en Bagá.

Zavala marcha al extranjero. Primo de Rivera será nombrado capitan general de Madrid.

Madrid 6 a las 9'8 m.

El gobierno ha felicitado a los defensores de Puigcerdá.

Confírmase el abandono de Estella por los carlistas.

El general Laserna quedará de gafe en el Norte interinamente.

Madrid 6 a las 10'5 m.

La Gaceta publica un decreto nombrando al Sr. Primo de Rivera capitan general de Castilla la Nueva.

El general Lopez Dominguez ha batido y dispersado 2.000 carlistas que trataron de impedirle el paso en Guardiola, mandados por Huguet, Saballs y otros, causándoles numerosas bajas.

Ayer fueron batidas tambien las facciones reunidas cerca de Nules, dispersándolas y causándolas muchas bajas.

Madrid 6 a las 7'25 t.

El general Lopez Dominguez ha entrado en Puigcerdá.

Derrotados los carlistas han sufrido 700 bajas. El brigadier Esteban alcanzó los fugitivos.

Mahon 8 Setiembre 1874.

A pesar de la festividad del día, damos a nuestros suscritores la presente hoja, en la que van insertos los partes y noticias mas interesantes recibidos por el correo de hoy.

A bordo del vapor-correo «Mahonés» han regresado a esta ciudad muchos de los mozos sujetos a la actual quinta extraordinaria cuyo número ha resultado excedente por haber sido cubierto el cupo en caja hasta el 173, habiendo salido el miércoles último para Palma segun creemos, hasta el número 224. Se vé, pues, que las exenciones físicas y morales han sido menos de las que algunos creían.

El domingo por la noche dará su primera funcion dramática el casino Circo Industrial, si el número de socios suscritores alcanza para cubrir los gastos de la misma.

Se pondrá en escena la tan bella como aplaudidísima comedia catalana en tres actos, titulada: *Las Joyas de la Roser*, en cuyo desempeño tomarán parte, segun tenemos entendido, algunos jóvenes aficionados catalanes.

Segun hemos oído, en breve serán vendidas en pública subasta dos cantidades de trigo, que se dice han sido estos días decomisadas por haberse intentado introducir fraudulentamente en esta ciudad sin satisfacer los derechos correspondientes.

Esperamos que «El Bien Público», que tan enterado suele estar

en estas cuestiones, dirá algo sobre el particular, dándonos a conocer el nombre de los que hayan podido faltar a lo legalmente establecido.

Crónica Religiosa.

Santo de hoy.

✱ La Natividad de Ntra. Señora.

Santo de mañana.

San Gorgonio mártir y el beato Pedro Claver, confesor.

Observaciones Astronómicas de mañana.

SOL.—Sale a las 5 h. 35 m.—Pónese a las 6 h. 19 m.

LUNA.—Sale a las 3 h. 21 m. m.—Pónese a las 5 h. 57 m. r.

Movimiento del Puerto.

Entrados a libre plática el día 6.
De Ciudadela en 10 horas laud esp., **Africano**, de 37 ts., pat., Pablo Benjam con 7 trip., sillares y efectos.—Consignado a D. Juan Saltor.

De Ciudadela en 11 horas laud esp., **Los Amigos**, de 31 ts., pat. Miguel Melis con 7 trip., sillares y efectos.—A la órden.

De Ciudadela en 11 horas pailehot esp., **S. José**, de 58 ts., pat. Diego Caules con 7 trip., trigo.—Consignado a D. Juan Saltor.

Id. el 8.

De Palma en 12 horas, vapor-correo esp. **Mahonés**, de 87 ts., cap. don Juan Tomás con 17 trip., 98 pas., y varios efectos.—Consignado a D. Juan Taltavull.

Despachados el día 5.

Para Cartagena gol., esp., **Rayo**, de 84 ts., cap. D. José Gelabert, con 7 trip., 1 pas., pertrechos de guerra.

Id. el 6.

Para Alcudia y Barcelona vapor correo **Menorca**, de 128 ts., su capitan D. Antonio Victory, con 22 trip., 48 pas., y varios efectos.

VARIEDADES.

Una causa muy curiosa acaba de fallarse en el tribunal de Bristol: Un joven de Falmouth, llamado Mr. Broab, se enamoró ciegameente hace algun tiempo de una señorita que le correspondió; pero que cediendo a instancias de su familia se casó con otra. El desgraciado no pudo soportar tan gran inconsecuencia, y se volvió loco; por lo que fué preciso encerrarlo en el manicomio del doctor Lyle.

Un día, en un gran acceso, burló la vigilancia de sus guardianes, y se tiró por el balcon rompiéndose las dos piernas, y quedando además paralizado de medio cuerpo abajo; pero lo más curioso del caso no fué que le volviere la razon instantáneamente y que el choque lo curase por completo de su locura, sino que entabló una demanda contra el doctor Lyle, a pretexto de que no habia

tenido bastante cuidado para impedir que se tirase por la ventana, y quedase cojo para el resto de sus días.

Mr. Lyle contesta que Broab debe estarle muy agradecido de lo que ha sucedido, puesto que le ha hecho recordar la razon.—¿Qué hubiera preferido, conservar las piernas ó permanecer loco para toda su vida? Este argumento ha prevalecido ante el tribunal que ha denegado la demanda de Mr. Broab.

Se ha hecho recientemente en Inglaterra la prueba oficial de un nuevo torpedo a la altura de Southsea. El proyectil debia lanzarse contra el *target ship* (buque que sirve de blanco), llamado «Oberon» el cual tenia en una parte del casco una doble coraza; para representar una de las secciones de la fragata de S. M. britanica, «Hércules.» La carga del torpedo era de 500 libras de pólvora de algodón, hallándose sumergido a 48 pies de profundidad, y estalló a la distancia de 100 pies del costado de «Oberon.» La coraza de este buque no se destrozó en lo más mínimo; pero el condensador de la máquina quedó enteramente hendido, circunstancia que perjudicaria muchísimo en un combate naval, por tener en estos casos los buques todos los fuegos encendidos.

ANUNCIOS.

EN VENTA

Lo está una casa de la calle de Gracia n.º 34, una porcion de tierra, y la noria llamada Frajinal.

En esta imprenta informarán.

EMPRÉSTITO DE

175 MILLONES.

TERCER PLAZO.

D. Bartolomé Escudero, Rosario 19, lo cobra mediante el descuento del 22 por ciento para el contribuyente sobre la parte abonable en papel.

Para vender.

Una casa en Villa-Carlos, calle del Castillo n.º 19.

Tambien lo está un solar (trast) en el mismo pueblo, calle del Puerto, y una Cueva situada en Cala Fons.

Informarán en la calle de Mahon, número 19.

En la imprenta de este periódico se venden **Fes de Vida y Manifiestos de Nacimiento**, al infimo precio de un cuartillo de real el ejemplar.

Mahon, 1874.—Tip. de B. Fábregues, Castillo, 58.